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院长答疑 ● 问：中美管理学院及其颁发的学位是否受到政府

主管部门的认可？ ★ 答： 这个合办项目早在2001年9月就获

得国家教委的正式批准,同年11月获得国务院学位办的批准。

2002年9月24日的新闻发布会标志着中美学院正式成立。 ● 

问：中美学院是对外经贸大学和美国哪家大学合办的？ ★ 答

： 中美学院是对外经贸大学和美国马里兰大学史密斯商学院

合办的。 ● 问：学员注册为哪所学校的学生？证书是哪所学

校的? ★ 答： 学员注册为马里兰大学史密斯商学院的学生，

有自己的ID,是马里兰大学的校友。学位是马里兰大学的，同

时经贸大学也颁发结业证书。 ● 问：EMBA和MBA 有什么不

同？在教育主管部门认可上有什么区别？ ★ 答：我们把这个

学位称为EMBA,“E” 即高层管理人员，是为了区别学员的

层次；事实上，文凭上写的是MBA，以突出其学术规范。此

学科中被承认的学历是MBA。我们的MBA文凭由马里兰大学

史密斯商学院颁发，格式和权威性与该校的MBA学位证书完

全一样。 ● 问：为什么在经贸大学上课？ ★ 答： 主要有三

点考虑：（1）在学科上，以经贸大学的国际工商管理学院为

依托，本校是第一家引进外国原版教材的高校，师资具有先

进的国际视角，堪称开创中国教育的国际性先河；（2）我们

的学员是身兼数职的高层领导人员，他们不可能脱离工作，

到国外的大学区读书；（3）我们培养的目标是真正服务与自

己的管理事业，可以说拿来一个问题，就能很快地找出应对



方案。但是如果你去美国的大学校园学习，在一定程度上，

很可能会与实际商业相脱离。 ● 问：学员如何与马里兰本部

的师生交流？ ★ 答：当期学员中条件合适的，我们会送他们

赴美交流。 而且我们现在正在进行一个100万美元的“幻真体

系”，使马里兰和本学院的授课同步进行，实现教学同步化

，课堂全球化。我们这套系统出来以后可以称是全亚洲最先

进的，现在只有时代华纳和麦肯锡等几家跨国公司在用。马

里兰大学也正在建设中，只要他们的母体一出，我们就可对

接。我们连设备供应商都已经谈好了，很快就可以完成的。

这样，两方就会有更多分享和互动的机会。 互动还体现在：

我们的部分学员将到美国去完成毕业设计的某 些环节。同样

，美国学生也会到中国来参加某些设计环节。实际操作中是

根据学员条件来选择设计的国家。我们所说的条件主要是指

时间上的问题。最后，学员的报告由英籍教务长把关，确保

纯正。 毕业典礼先在经贸大学举行，确保每个学员都能顺利

毕业。但是，我们鼓励学员再去马里兰参加毕业典礼，亲身

感受那种气氛，知道自己的位置，是很宝贵的机会，令人振

奋，可以称之为一种洗礼。当然，这得看条件是否容许，就

是说看学员的时间安排和签证等问题。 ● 问：中美学院是如

何进行教学管理的？ ★ 答： 我们强调“课程移植”概念，对

于这个EMBA的课程，马里兰大学有最终的发言权，但是我

们会对某些课程进行调整，使其更加符合中国特点。这种管

理理念是基于以下两点考虑：首先，中西MBA办学的差距很

大，因此我们应该虚心向西方学习，不能夜郎自大；另外，

我认为中外合作办学应该分四步走：移植，联合经营，属地

化，国际化。属地化是指自己可以做到极端的地步，其前提



是，自己一定要有国际一流的师资力量。国际化是我们的目

标，即要把学校办到国外去，真正落实全球化的思想。 ● 问

：学院宣传所称的“采用国际最先进的课程体系”是指什么

？ ★ 答： 课程体系的先进性体现在三方面： （1）专业技能

方面: 课程以马里兰大学最领先的信息技术为核心,以领导技

术为基础,训练学员如何谈判、如何进行公司治理等. （2）毕

业设计贯穿整个学业过程，就是从一开学就开始设计。中美

学院建立了独特的教育体系，确保其行之有效。比如说，高

层管理者带着问题来，与导师一起找出解决办法，这样学习

就更有目的性。每一阶段课程后都有一部分是毕业设计的环

节，由导师指导，配合“三联导师制度”实行，并且要向教

务长汇报. （3）动态的课程：a.随着商业的发展和学员的需要

，可以适当地调整部分课程；b.可以随时聘请知名学者和商

界精英来做讲座；c.新的行业编队概念。不象传统的课程按

专业分组，我们按行业分类，这样就保证了学员之间有共同

的语言平台，教授配备就更加专业化，也能为高层管理人员

解决其企业的实际问题。 ● 问：何谓“三联导师制”？ ★ 

答：“三联导师制度”是指由马里兰大学的教授授课，经贸

大学的教授做其合作伙伴，对学员进行长期的指导，并且储

备中方自己的师资力量，这是我们的办学目的之一，也与国

家的教学改革的目标吻合。 首先，合作的两校各有所长，是

一种强强联合：经贸大学的教授指导毕业设计的日常具体步

骤；马里兰大学的教授高屋建瓴地从学科上把关；高层管理

人员是我们三联制的最后一联，用于确保学习与商业紧密的

联系。现在我们正在逐步扩大学院的实验基地。我们可以到

大公司去实习，访谈，收集资料等，真正地将三方优势集为



一体！ 其次，我们有特殊的TP制：马里兰的教授负责课上的

时间，经贸大学的教授随时回答学员的问题，使其真正的有

所提高； 强调针对性一些学校上课就是满堂灌，学员未来得

及看书，就要期末考试了。 对此，我们特地用四步来保证： 

（1）学员上课前一个月必须拿到教材和辅助材料； （2）专

门组织时间，由中美导师集中指导怎样读书，做到"有的放

矢". （3）学员至少每周都要有讨论，上下课都可以。我们在

二楼的教学区设有很多的小组讨论间，也可以进行在线讨论

，或者在我们特设的咖啡厅，而且大部分时间都有导师指导

； （4）为保证教学质量，我们硬性规定教授与学员的接触

时间 每个学分至少包含12.5个小时的接触时间。 我们对学员

讨论的时间也会有所认可，但是他们必须有讨论记录。我们

还会适当把讨论效率考虑进去，比如，把没有教授参与的讨

论时间乘以0.5作为认可的接触时间。 ● 问：学院的课程体系

有何独到之处？ ★ 答：我们的独到之处就是教学的“三个模

块”基础课，专业课（即技能课）和毕业设计。 毕业设计是

浓缩的MBA课程的精华。前面介绍课程体系的先进性时已经

谈到。这里不再赘述。 基础课贴近全球化管理的实际，更有

意义。 技能课突出信息技术在商业管理和高层经营中的作用

，强调领导风格和沟通技巧，以及重视商界的最新动态对管

理事件进行积极动态的反应。比如 “安然事件”就引起我们

课程设置的特殊考虑：我们因此专门设有“商业伦理”，“

公司管理结构”等科目。 毕业设计从开始就把学员的问题引

入教学的主题，教授一直是围绕者学员的问题进行辅导；同

时要求毕业设计一定要有实际的商业价值。但我们承诺：绝

不是叫卖毕业设计，而是真正对学员的公司，或者对他们调



研的公司有真正的指导意义。 而且，我们会有后续跟踪的检

查措施。 我们还要把毕业设计报告的精华精选出版，出一个

专门的中英文的论文集。我们要求学员都用英文完成报告，

但会根据导师的具体要求，选择部分用中文出版。 ● 问：课

程的“五重质量保证体系”指什么？ ★ 答：一是联合管理委

员会 ，为体现中外对等，由三名中方，三名西方委员共同组

成，行使具体的管理职能，是行动性的； 二是质量保证委员

会，七人组成，包括对课程的要求，审核学员的得分和毕业

设计等，我们对学员的分数要求很严，B-以下的视为0分，就

是在西方的同类教育中，这种也是很苛刻的，所以这个委员

会要保证各个教授评分的一致性； 三是学业指导委员会，有

五人组成，指导“三联制”的实行，确保教授与学员有足够

的接触时间，我们和教授都有合同，如果有不合格的，我们

会立即将其开除，当然，我们的报酬也是非常丰厚的； 四是

行业团队，按行业编队，由教务长主持； 最后是专家委员会

，主要负责面试、录取以及毕业设计报告等。 我们的“三联

导师制”已经得到马里兰大学的认可，他们也正在本部推广

。因此可以看出，这个项目不是一个下游产品；在一开始，

我们就建立了共享的模式，所以说，这是我们双方在学术水

平和管理水平上的智慧共享和共同促进。我们合作的原则是

平等，对等和透明。 ● 问：学院对办学规模的考虑是什么？ 

★ 答：我们的规模是70人 ，基础理论课以讲座的形式统一讲

授，需要分组的活动则是分别在5间讨论室同时进行，由两到

三个教授轮流指导，因此这个规模不会影响上课的效果。同

时一定的规模也使得一个班内的行业间的交流尽可能充分。 

我们近几年不打算扩大规模。我们追求的是国际一流的精品



，而不是靠规模来扩大影响。合办双方都已表示不以盈利为

目的，要推出精品，带动双方的科研。而同类办学项目最缺

的就是科研。没有科研，教学质量就不可能提高，所以，我

们的大部分投资都用在学术上。 ● 问：每年的招生时间是什

么时候？ ★ 答：尽管我们的学习时间是一年半，我们的招生

时间仍然是每年一次，为的就是能叫老学员带一下新生，这

种交叉学习，会有很好的示范作用。由于刘宝成院长兼任中

法学院的院长，这种方式得以在该学院先行使用。 ● 问：学

院的招生条件是什么？ ★ 答：要求有正规大学的学士学位；

五年以上的企业工作经验，或者两年以上的管理经验；相当

的英语熟练程度等。第一年还在尝试，可能有些宽松，暂时

不对托福和GMAT做硬性规定。 入学考试分笔试和面试两部

分,各占50%。 笔试主要是能力测试，侧重商务案例分析和逻

辑能力。比如说一个优秀的业务员要求加薪，并拿跳槽威胁

你，你会做何反应？ 其次就是测试英语水平，我们要求剑桥

商务英语（BEC）第二册的水平即可。英语水平的测试主要

是要求学员能够适应教学的要求，我们要求他们经过一学期

的学习，至少可以听懂90%的授课。另外我们可能针对整体

情况针对课程的需要进行集训。 但是，对于极为出色的学员

，经过专家委员会的批准，我们可以给予批准免试。因为我

就是免试入学的受益者，所以我们强调：极其出色的精英可

以免除测试的麻烦。 ● 问：学院的招生步骤是什么？ ★ 答

：我们的招生步骤是：先对申请人的材料和推荐信进行审核

，然后挑出符合我们标准的候选人报给专家委员会，最后进

行笔试和面试。 ● 问：学院承诺的“一切为了学员”具体是

指什么？ ★ 答：我们承诺：决不把学员作为客户。教育不仅



仅是一种工作，而是一种使命。我们的要求很严格，可能现

在学员会觉得很受约束，非常严格，但是学员是最终的受益

人。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


